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(E) ENTREVISTA. LEONARDO GONZÁLEZ, gerente general de Minera Zaldívar: 

“Presentamos un plan de cierre temporal, 
tal como lo exige la legislación chilena” 

ceo 
PEDIDO ALA AUTORIDAD 

González precisó queenelpro- 
yecto se considera habilitarun 
nuevo sistema de suministro 

de agua de largo plazo, ya sea 
agua de mar sin desalinizar o 
proveniente de una fuenteal- 
temativaautorizada, distintaa 
laactual. 

DI Para eso se requiere de 

A tiempo para terminar la eva- 
luación, los estudios y cons- 
truirlasobras, es por ello que 
la compañía plantea un perio- 
do de transición de tres años, 
entre 2025 y 2028, en el cual 

necesita seguir extrayendo 
agua desde su fuente desumi- 
nistroactual. Durante ese pe- 
ríodo, Zaldívar no dispone de 
ninguna otra fuente de agua, 
por lo que, sin la aprobación 
de dicha transición, la opera- 
ción tendría que cerrar. 

“Además, para mitigar 
cualquier afectación, entre 
otras medidas proponemos 
compensar completamente 
el volumen de agua que nece- 

Redacción -Como compañía estamos 
cronicacomercurioantofagasta.cl viviendo una etapa clave para 

poder continuar y extender 
46 oy casi cuatro mil nuestras operaciones más allá 

H trabajadores ysus — de mayo del año 2025, que es 
familias depen- — cuando expira la autorización 

den de Minera Zaldívar, de las — ambiental vigente. Conste ob- 
cuales 900 corresponden a — jetivo, en 2023 presentamos al 
nuestra dotación y de ese total — Servicio de Evaluación Am- 
tenemos un 46% quereside en — biental el proyecto Continui- 
Antofagasta o enlas diferentes — dad Operacional con Transi- 
comunas dela Región. Respec-— ción Hídrica, y hemos estado 
todelos proveedores, durante — trabajando con gran dedica- 
2023 la compañía adjudicó 123. ción yconvicción paraobtener 
contratos y servicios por US$67 — la Resolución de Calificación 
millones. Deesetotal US$26mi- Ambiental atiempo, con elob- 
llones corresponden acompra — jetivo de extender nuestras 
de productos y servicios a 54 operaciones potencialmente 
proveedores regionales, apor- — hastaelaño 2051. 
tando directamente alaecono-— Paralo anterior, alo largo 
mía local. Se espera que 2024 — dela tramitación de este Estu- 
cierre enccilas muy similares”. — dio de Impacto Ambiental, he- 

El impacto de un posible mosestado trabajando de for- 
“cierre temporal” delas faenas — ma colaborativa con los orga- 
de Minera Zaldívar lo explicó — nismos técnicos del Estado y 
Leonardo González, gerentege-— con sus autoridades, así como 
neraldela faenacontrolada por con las comunidades, para 
Antofagasta Minerals y Barrick. plantear un proyecto que nos 

Por lo pronto, la empresa — permita lograr un equilibrio 
entregó este viernes su plan de — justo entre la protección del sitamos en este período de 
cierre temporal anteel Servicio. medio ambiente y la continui- : , transición desde una fuente 
Nacional de Geología y Minería dad de una operación minera — “LOS PRÓXIMOS 30 AÑOS DEPENDERÁN DE NUESTRA CAPACIDAD PARA ABRAZAR EL CAMBIO, PRIORIZANDO LA distinta ala actual, donde te- 
-Sernageomin- con lo que — sostenible, evitando el cierre — SOSTENIBILIDAD Y EL RESPETO POR EL ENTORNO”, DESTACÓ EL EJECUTIVO. nemos derechos de aprove- 
avanzó en el compromiso exi-— de la misma, lo que afectaría chamiento. Estamos reali- 
gido por la legislación, pero — gravemente al empleo y ala — hemosreunido constantemen- — gena conla comunidad de Pej-— para resguardar su cultura, su — zando todos los esfuerzos 
abriendo un escenario extre-— economía en la región de An- — te. Además, respondemoslas — ne, procesoliderado porlaau- — historia y contribuira uname- — que están a nuestro alcance 

   
madamente complejo paralos — tofagasta. dudas y aprensiones de los ve- — toridad ambiental regional. jor calidad de vida. Tenemos — para definir un proyecto que 
trabajadores y empresas direc- cinos de nuestra área de in- un plan detrabajo y de colabo- — sea sustentable tanto desde 
tamente vinculadas. ¿Cuáleselobjetivo dela Adenda2 — fluencia, las quefueron recogi- — ¿Cómoimpactará este proyecto — ración que hemos construido — el punto de vista ambiental 

presentadaafinesdenoviembre?.— das durante unsegundo proce- — enlascomunidadescercanasala — juntos y que esperamos seguir — como económico, acogiendo 
ETAPA CLAVE -La segunda adenda se ha-— sode Participación Ciudadana — mina? impulsando durante los próxi- — las observaciones de las auto- 
¿Cómo calificarialasituaciónac-— ce cargo de las observaciones — impulsado por el SEA. Actual-—— -Estamos comprometidos — mosaños. Nuestro objetivo es. ridades, organismos técnicos 
tualde Minera Zaldívar respecto — de las autoridades y organis- mente,el proyecto estásiendo — conlascomunidadescercanas, — aportar, desde la minería, asu y de los propios vecinos”, 
alproyectodetransiciónhídrica?.— mos técnicos, con quienes nos — sometido a una consulta indí- con una visión de largo plazo, — bienestar: puntualizó. 
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¿Quépasasinoseobtienelaauto- 
rización para poder seguir ope- 

rando? 
-Espero que eso no ocurra. 

Durantela tramitación del EIA 
noshemos acercado alas auto- 
ridades y comunidades para 
escuchar e ir resolviendo las 
dudas y observaciones, inclu- 
so modificandoel proyecto, en 
la lógica de un trabajo colabo- 
rativo. Esto nos lleva a pensar 
que podemos obtener nuestra 
RCA atiempo y de esta manera 
extender nuestras operaciones 
y nuestro aporte ala región de 
Antofagasta potencialmente 
hasta el año 2051. 

Sin embargo, nuestro de- 
ber esestar preparados ante la 
contingencia de que debamos 
cerrar afines de mayo del pró- 
ximo año. Por eso, esta sema- 
na presentamos al Sernageo- 
min un plan de cierre tempo- 
ral, tal comolo exige la legisla- 
ción chilena. Lo presentamos 
ahora porque se requiere de 
un tiempo mínimo para que 
este plan sea analizado por las 
autoridades y organismos téc- 
nicos, antes de ser aprobado. 
Además, hay acciones conside- 
radas en este plan que deben 
ser aplicadasantes de que ven- 
zael permiso de operación. 

Con el avance que llevamos 
hasta la presentación de la 
Adenda 2, o Adenda comple- 
mentaria, aunque estamos 
contra el tiempo, tenemos con- 
fianza en que vamos a poder 
seguir operando, porque el 
proyecto logra un equilibrio 
justo entre la protección del 
medio ambiente y la protec- 
ción delos trabajadores, de las 
trabajadoras, de sus familias y 
dela comunidad de la región 
de Antofagasta. 

  

¿Seentiende bien, por parte de 
lasautoridades, lo queimplicaría 
un posible cierrede lafaena? 

-Hemos sostenido todas las 

MINERA ZALDÍVAREMPLEA A CERCA DE 4 MIL PERSONAS. 

Permisología 

+ ¿Qué tan compleja está resultando la “permisología” para la 
lustria? 

«Sin duda alguna este es uno de los temas más urgentes de re- 
solver en materia de políticas públicas para incentivar la in- 
versión en todos los sectores, no solo en minería. El Gobierno 
está impulsando cambios legislativos muy relevantes en este 
sentido, en conjunto con los parlamentarios de todos los sec- 
tores políticos. Creo que todos estamos de acuerdo en quees 
importante disminuir los tiempos asociados al desarrollo de 
un proyecto minero para poder producir los metales que el 

mundo necesita para enfrentar el cambio climático. Pero te- 
nemos que hacerlo sin afectar los estándares ambientales. 

  

* ¿Qué mensaje le gustaría enviar a los empleados, proveedo- 

res y las comunidades en este momento? 
-A nuestras trabajadoras y trabajadores decirles que estamos 
haciendo todo lo posible para asegurar la continuidad de 

nuestras operaciones y, de esta forma, no afectar sus puestos 
detrabajo. A nuestros proveedores, les reiteramos que son 
una pieza fundamental de nuestro crecimiento, apostando 
por la colaboración a largo plazo a través del encadenamiento 
productivo local. Y a las comunidades, darles la confianzade 

que estamos comprometidos con el desarrollo sostenible y 
con el bienestar de sus habitantes y territorios. Este proyecto, 
que considera una transición hídrica para extender las opera- 
ciones de Zaldívar, es una oportunidad para seguir avanzando 
juntos, de manera responsable y con la mirada puestaen un 
futuro mejor paratodas y todos en la Región. 

conversaciones necesarias y 
conello, transparentado que al 
menos para nuestro equipo y 
para el Grupo, cerrar Zaldívar, 
aunque sea temporalmente, 
sería una muy mala noticia. 

Confiamos en quetenemos 
un muy buen proyecto para 
prolongarlas actividadesmine- 
ras de Zaldívar hasta el año 
2051, un proyecto que es sus- 
tentable, que técnicamente es 
muy sólido y que significa un 
aporte desde la minería lare- 
gión de Antofagasta y al país. 
Pero, como en cualquier pro- 
ceso de estetipo, siempreexis- 
tela posibilidad de que no sea 
aprobado o de que su aproba- 
ciónno ocurraa tiempo, sobre 
todo considerando que faltan 
solo seis meses para que expi- 

ren los permisos actuales de 
Zaldívar. 

Nuestra responsabilidad es 
ponernos en todo escenario. Y 
uno de esos escenarios requie- 
re la preparación y presenta- 
ción del Plan de Cierre Tempo- 

ral, el que debe ser autorizado 
por Sernageomin. 

¿Qué considera esteplan decierre 
temporal? 

Considera un conjunto de 
medidas para disminuir pro- 
gresivamente las actividades 
productivasdela compañíasin 
afectar el medio ambiente y 
manteniendo unaactividad mí 
nima para cuidar los activos. 
Implica lamentablementelasa- 
lida de lamayor parte de lostra- 
bajadores y lasuspensión deca- 

sitodoslos contratos que tene-
mos con nuestros proveedores
de bienes y servicios. Poreso es
importante que advirtamos de
forma transparente y clara que 
existe esta posibilidad, aunque 
esperamos evitarla gracias al 
trabajo serio y profesional que 
hemos llevado adelante. 

En caso de que ocurra este cierre 

temporal, ¿qué sigue para Zaldí- 
var? 

Hoy tenemos un proyecto 
para extender sus operaciones 
hasta el 2051, con una inver- 
sión estimada de 1.200 millo- 
nes de dólares, para lo cual es 
muy relevante mantener su 
continuidad operacional. Site- 
'nemos que detener sus opera- 
ciones y realizar un cierre tem- 
poral, es mucho más difícil le- 
var adelante estas inversiones, 
al menos en el corto plazo, ya 
que los recursos que genera la 
compañía día a día son impor- 
tantes para financiar el proyec- 
to de Extensión de Vida Útil. 

Siyano estamosoperando y 
ejecutamos el plan de cierre 
temporal, contodaslasmedidas 
queeso significa, debemos vol- 
veraanalizar cuálesel mejor ca- 
mino paraaprovechar lasreser- 
vas mineras deZaldivar y decidir 
también cuándoeselmejormo- 
mento para llevarlo acabo. 

¿Cuál es la postura de Barrick, 
que comparte propiedad en par- 
tesigualescon Antofagasta Mine- 
ralsen Zaldívar, con respecto al 
dierretemporal? 

-Compartimos propiedad 
con Barrick y, por lo tanto, to- 
das las decisiones que adopta- 
mosson compartidas. El Direc- 
torio de Zaldívar, en el que es- 
tárepresentado Barrick, cono- 
celos esfuerzos que estamos 
realizando para extender la vi- 
da útil de la compañía y, por 
supuesto, contamos con su 
apoyo.Cs 

Más 2 mil estudiantes de 
la región participaron en 
la tercera versión del 
programa Código Futuro 

EDUCACIÓN. Iniciativa se implementó 

  

en siete establecimientos técnico. 

  

CEDIDA 

Director de Asuntos 

DESDE SU INICIO EN 2022, 6 MIL ESTUDIANTES HAN SIDO CAPACITADOS. 

ás de2.300 estudian- 
M tes detercero y ar 

tomedio delascomu- 

nas de Antofagasta, Mejillones 
y San Pedro de Atacama cele- 
braron su egreso de la tercera 
edición del programa Código 
Futuro, desarrollado por Es- 
condida| BHP y Fundación Mi- 
nera Escondida (FME), para 
fortalecer las habi 
tales y técnicas que responden 
alos requerimientos de la in- 
dustria minera. 

Desde su lanzamiento en 
2022, este programa cuenta 
con el apoyo del Centro de En- 
trenamiento Industrial y Mine 
ro (CEIM) y Desafio Latam, be- 
neficiando a 6 mil estudiantes, 
quienes participan de clases 
teóricas y prácticas. En est: 
capacitaciones, aprenden len- 
guaje de programación y com 
plementan sus conocimientos 
con experiencias en el CEIMy 
el Centro de Armado y Repara 
ciones de Komatsu. De esta 

manera, pueden interiorizarse 
conllas tecnologías avanzadas 
relacionadas con la autonomía. 

Una delas egresadas de es 
ta versión fue Norenher Men- 
doza, estudiante de tercero 
medio del Liceo Los Arenales, 
quien comentó que “es el pri- 
mer año que estoy en el pro- 
grama y me encantó. Es genial 
para conocer otros lenguajes 
de programación y nuevas tec- 
nologías. Aprendí sobre el uso 
decódigos, estructura y diseño 
de páginas, que son elementos 
que uno no ve diariamente y 
que en otros liceos no ense- 
ñan”. 

Por otra parte, Axel Oyane 
del, quien cursa tercero medio 
enel Liceo La Portada, dijo que 
“tuvimos dos profesores mara 
villosos que nos enseñaron de 

    

   

manera didáctica sobre elabo- 
ración de páginas web y el uso 
del software Python, un len- 
guaje de programación un po- 
co más complejo, pero que nos 
prepara de mejor manera para 
elfuturo”. 

Abel Benítez, director de 

Asuntos Corporativos de Es- 
condida | BHP, explicó que “en 

la próxima década, nuestra 
operación emprenderá un 
plan decrecimiento que defini- 
rá los próximos 80 años. Este 

plan abreuna oportunidad pa- 
ra seguir avanzando hacia un 
modelo de trabajo articulado 

que potencie el empleo local, 
contribuya al desarrollo de ca- 
pacidades clavesy fortalezca el 
rol de proveedores y startups 
de clase mundial, todo esto 
desde Antofagasta como epi- 
centro. Nos llena de orgullo 
pensar quelos jóvenes que hoy 
egresan de Código Futuro po- 
drán ser parte de este camino 
desafiante y lleno de oportuni- 
dades”. 

Por su parte, José Antonio 
Díaz, director ejecutivo de 
Fundación Minera Escondida, 

señaló que “capacitar alas nue- 
vas generaciones es crucial pa- 
raenfrentarlos desafíos de una 
industria que está en constan- 
te transformación. Esto no so- 
loabre puertas a un futuro pro- 
metedor, sino que también for- 
talece el desarrollo de laregión 
al contar con una generación 
capaz deliderar las innovacio- 
nes y cambios tecnológicos 
que definirán las próximas dé- 
cadas. En este sentido, Código 

Futuro, es fundamental ofre- 
cerleslas herramientas y cono- 
cimientos necesarios para que 
se conviertan en los protago- 
nistas del futuro que todos ne- 
cesitamos”. as 
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